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ЛУЧШИЙ ПРОЕКТ

«ДАВАЙ ЗА ЖИЗНЬ!»

26 тысяч человек проживает в Октябрьском городском округе, и почти каждый 
десятый (9,3%) – человек с ограниченными возможностями здоровья. 

На 1 января 2023 года, по данным МТУ №4, в округе зарегистрировано 2415 человек, имеющих 
группу инвалидности, в том числе 166 детей. 
К сожалению, значительная часть инвалидов оказывается ограничена стенами своего 
жилища. Так, в окружном обществе инвалидов состоит порядка 300 человек и 44 ребенка-
инвалида. Эти люди проводят совместный досуг, занимаются в открытых для них спортивных 
секциях, участвуют в культурной жизни округа – словом, ведут относительно полноценную 
жизнь.
Однако, сотни инвалидов лишены такой возможности, о своих проблемах не рассказывают, 
своими просьбами никого не обременяют, не доносят до земляков свои мысли и чувства. 
Зачастую они испытывают трудности с трудоустройством, с получением предметов личной 
гигиены, транспортных средств и т.д.
Редакция газеты провела новый медиапроект, который мы назвали словами из песни Николая 
Расторгуева «Давай за жизнь!», ибо говорили мы все же не только о проблемах и болезнях, но 
и о силе воли, о тяге к жизни.
Показали людей, которые мужественно борются со своими недугами, проявляя силу воли, 
стремление выстоять, а также милосердие и самопожертвование тех, которые за ними 
ухаживают. Провели интервью с работодателями о трудоустройстве инвалидов; репортажи о 
создании доступной среды. 

На краевой конкурс представляем следующие работы:
1. «Я самая счастливая мама» - 06.04.2023
2. «Не скажу тебе прощай» - 01.06.2023
3. «Приезжали мы к Сережке - поболтали с ним немножко» - 15.06.2023
4. «Два алмаза в одной шкатулке» - 29.06.2023
5. «Мальчик с пальчик» из Усть-Саварово» - 20.07.2023
6. «Плачь, когда придется, а радуйся всегда!» - 10.08.2023
7. «Бесценный Алмаз» - 12.10.2023



сказывает про тот жиз-
ненный период - новое 
заболевание они пере-
живали всей семьей и 
как чуда ждали выздо-
ровления. Эпилептиче-
ские припадки прекра-
тились только годам 
к 20-ти - в 21 девушку 
уже сняли с учета. 

Любовь 
от диагноза 
не зависит

Сейчас, спустя 6 
лет, Римма ведет спо-
койную размеренную 
жизнь и помогает 
своим родителям. 
Любопытный кот во 
время общения при-
бился к её ногам - 
полосатый явно 
знает, к кому из 
семьи обращать-
ся за лаской. По-
трепав его за уши, 
девушка показы-
вает свои рисунки, 
выполненные ка-

рандашом: 
у с а т а я 
морда всё 

того же 
к о т а , 
скачу-
щ а я 

лошадь, 
множество 

пейзажей. 
Е ё  м а м а 

р а сс к а з а л а , 
что творче-
ство занима-
ет большую 
часть досуга 
Риммы: три 

дня в неделю она 
старается посещать 

различные кружки 
по интересам, 
ездит в Октябрь-
ский, научилась 
вязать и руко-
дельничать, со-
бирает различ-
ные поделки.

Т я ж е л о 
представить, какие 
чувства испытывали 
супруги Хайрулины, 
когда впервые услы-
шали о ДЦП дочери, но 
их любовь от диагноза 
меньше не стала. "Конеч-
но, грустно что Римма 
сейчас в самом расцве-
те сил, но своей семьи 
не завела, да и…, - рас-
суждает мама, утирая 
подступающие слезы. 
- Старший брат женился, 
съехал, ребенок есть… 
Но сейчас она с нами 
навсегда. Никуда её не 
отпущу", - обнимая за 
плечи Римму, заканчи-
вает Гузалия.  
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«Не скажу тебе 
прощай»
Давай за жизнь! Римма Хайрулина борется с диагнозом 
через творчество

Кило пятьсот 
и ни грамма слёз

"Римма родилась у 
нас маленькой - кило 
пятьсот всего. Смутило, 
что не плакала совсем, 
да в остальном была 
здоровенькой. Ходить 
начала поздно и при-
храмывала на одну 
ножку. Дочке было два 
года, когда из Октябрь-
ской больницы нас на-
правили в Пермь, а там 
уже поставили диагноз 
- детский церебральный 
паралич", - делится вос-
поминаниями мама.

Годы шли, девоч-
ка ходила в обычный 
садик - наравне с 
остальными ребя-
тишками, но вот с 
поступлением в 
школу возникли 
проблемы. "В кор-
рекционную дочку 
не брали, потому 
что не подходила 
под нужную катего-
рию. Потом в один год 
группа всё же набралась, 
и Римма начала посе-
щать занятия", - со спо-
койной улыбкой продол-
жает Гузалия.

До восьмого класса 
девочку приходилось 
провожать, но в послед-
ний девятый класс она 
ходила в школу уже са-
мостоятельно. К слову, 
с одной девочкой из 
класса она до сих пор 
сохранила тёплые дру-
жеские отношения - по-
стоянно с ней переписы-
вается, созванивается. 
Вспоминая о подруге, 
Римма заулыбалась. 

Минуя судороги

Сейчас, несмотря на 
видимые проблемы в 
развитии: затрудне-
ния в речи, хро-
моту, ско-
ванность 
движе-

ний - 27-летняя девушка 
прекрасно справляется 
с бытом. Отец на вахтах, 
мама работает, старший 
брат живет отдельно. 

"Дочка все делает сама 
- может картошку, яични-
цу или полуфабрикаты 
пожарить. И дом в чисто-
те содержит, и по огороду 
нам помогает - мы с ней 
на днях тут под окошка-
ми все сорняки выдерга-
ли", - рассказывает Гуза-
лия, нежно положив руки 
дочке на колени.

Во время всего рас-
сказа Римма изучающе 
смотрела на маму, внима-

  М. Дульцева

Дверь деревянного многоквартирного дома в по-
сёлке Сарс отворила хрупкая кареглазая девушка. 
"Римма - это я, но мне вас не понять, - с трудом от-
вечает она, заламывая руки, и тут же добавляет. 
- Давайте лучше пойдем к маме". Гузалию мы заста-
ли работающей на даче - от неожиданного визита 
дочери женщина заволновалась - мало ли чего при-
ключилось дома. Но быстро пришла в себя и приня-
лась за рассказ. 

ла каждому слову. "Всё у 
неё сейчас хорошо, кроме 
речи - хоть она девочка и 
общительная, но практи-
ки сейчас немного - особо 
не с кем, - продолжает 
женщина. - Раньше-
то мы намучились - в 
совсем еще детском воз-
расте появилась эпилеп-
сия, которая лечилась 
только специальными 
уколами. В 4 или 5 утра 
начинались жуткие су-
дороги, не знаю, почему 
именно в это время, но 
было страшно".

Гузалия с особой 
эмоциональностью рас-

 e В свободное время Римма любит рисовать - особенно 
хорошо ей дается карандашная техника./ ФОТО: М. ДУЛЬЦЕВА, «ВПЕРЕД» 

gСейчас, не-
смотря на види-
мые проблемы в 
развитии: затруд-
нения в речи, 
хромоту, скован-
ность движений 
- 27-летняя де-
вушка прекрас-
но справляется               
с бытом

Пермский край - 
комфортный край
На заседании Совета глав муниципальных обра-
зований Пермского края под председательством 
губернатора Дмитрия МАХОНИНА обсудили 
реализацию программы «Комфортный край», в 
том числе темпы контрактации мероприятий на 
2023-2024 годы. 

Дмитрий Махонин отметил, что программа «Ком-
фортный край» направлена на создание комфорт-
ных условий проживания прежде всего в террито-
риях региона. «Мы со своей стороны обязательства 
исполнили, выделив серьезные средства на преоб-
ражение населенных пунктов. В ряде территорий 
работы по программе начались и находятся в актив-
ной фазе. При этом некоторым муниципалитетам 
необходимо ускориться. Убежден, что у главы есть 
все возможности выделяемые средства потратить 
на решение вопросов, на которые обращают внима-
ние жители в социальных сетях и во время встреч. 
Подчеркну, реализация мероприятий в рамках про-
граммы "Комфортный край" - личная ответствен-
ность глав», – акцентировал глава Прикамья.
Министр территориального развития Пермско-
го края Светлана УСАЧЁВА доложила, что в этом 
году на территории региона началась реализация 
новой программы «Комфортный край». Всего на эти 
цели в бюджете запланировано 6,8 млрд руб., из них 
на 2023 год – 1 млрд руб., на 2024 год – 2,7 млрд руб., 
на 2025 год – 3,1 млрд руб.
По словам главы краевого Минтерразвития, прио-
ритетные направления программы на сегодняшний 
день – благоустройство территорий школ, устрой-
ство и ремонт тротуаров и уличного освещения, 
строительство, реконструкция, капитальный ремонт 
домов культуры и сельских клубов. Эти направле-
ния выделены в четыре ключевых проекта програм-
мы «Комфортный край»: «Школьный двор», «Наша 
улица», «Культурная реновация» и «Новый клуб».
«На сегодняшний день только 12 муниципалитетов 
заключили контракты на реализацию мероприятий. 
Среди них есть лидеры – те, кто не только закон-
трактовался, но и приступил к выполнению работ. 
Из общего объема средств, предусмотренных на 
2023 год, контрактов заключено всего на 241,6 млн.
руб, что составляет 24%», – отметила Свелана Уса-
чёва.
Министр сообщила, что самый большой объем 
средств в 2023 году предусмотрен на реализацию 
мероприятий по благоустройству территорий обра-
зовательных учреждений в рамках приоритетного 
проекта «Школьный двор» – 499,5 млн руб. На эти 
средства в 40 муниципальных образованиях плани-
руется благоустроить 40 школьных территорий, ко-
торые обретут площадки для проведения линеек и 
поднятия флагштока, современные, удобные, краси-
вые места для проведения уроков на свежем возду-
хе, а также площадки как для тихого, так и активно-
го отдыха. 
Практически половина средств 2023 года по данно-
му проекту предусмотрена на проведение работ по 
приспособлению объекта культурного наследия в с. 
Уинск под Дворец культуры. По словам главы крае-
вого Минтерразвития, новый объект культуры по-
зволит жителям проводить мероприятия муници-
пального и регионального уровней. Заключение 
контракта на выполнение работ планируется до 6 
июня 2023 года.
По приоритетному проекту «Наша улица» в 2023 
году на реализацию мероприятий 27 муници-
пальным образованиям предусмотрено 242,2 млн 
рублей. По данному направлению довольно актив-
но идет процесс контрактации, контракты заключе-
ны на 76,1 млн.руб, что составляет 31%. 
«При этом остаются муниципалитеты, которые еще 
не прошли этап согласования конкурсной докумен-
тации. В рамках проекта "Наша улица" выполняются 
работы по устройству тротуаров, которые возмож-
но проводить только в летний период, а учитывая 
наше короткое уральское лето, хотелось бы, чтобы 
люди успели в теплую погоду прогуляться по обнов-
ленным тротуарам, которые будут должным обра-
зом освещены», – подчеркнула министр.
В завершении обсуждения Дмитрий Махонин пору-
чил главам муниципалитетов в срок до 9 июня те-
кущего года заключить муниципальные контракты 
на выполнение работ по программе «Комфортный 
край». 
Кроме этого, в срок до 1 сентября – завершить 
работы по мероприятиям проекта «Школьный 
двор», предусматривающим укладку асфальта, тро-
туарной плитки, установку флагштока и информа-
ционных стендов, а также до 2 октября завершить 
работы в рамках проекта «Наша улица».
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 e «Да никакой я не герой»./фото: из личного архива

Я самая счастливая мама!
Давай за жизнь! Семья Барановых уверена – хороших людей больше

 z в. Огородников

Малыш родился в поне-
дельник 13 мая 2013 года 
- это были какие-то маги-
ческие числа, но так со-
шлись звезды. В первый 
же день появления на 
свет для мальчишки 
началась борьба за вы-
живание, на второй день 
малютку положили на 
операционный стол… 

Богом данный

Это был четвертый 
ребенок в семье Алексея 
и Татьяны Барановых 
из п. Сарс, его старшие 
братья, были здоровыми 
мальчишками, ни чем не 
отличавшимися от свер-
стников. Беременность 
у Татьяны проходила 
спокойно, наблюдалась 
в Пермском перинаталь-
ном центре - никаких на-
рушений плода выявлено 
не было. И ей разрешено 
было рожать по месту 
жительства, в Октябрь-
ском районе.

 Когда ребенок родил-
ся, врачи  обнаружили 
у него врожденные па-
тологии, и кроха был 
немедленно отправлен 
в Пермь, где  ему была 
проведена серьезнейшая 
операция.  Проходила 
она очень тяжело, и хотя 
закончилась благополуч-
но,  малыша поместили в 
реанимацию. 

Через восемнадцать 
дней вторая операция 
и опять реанимация. 
Кроме всего прочего, у 
пацаненка была сильно 
недоразвита стопа и на-
прочь отсутствовала 
берцовая кость. Забегая 
вперед, скажу, что на 
первом году жизни маль-
чонка перенес четыре 
сложнейших операций, 
причем с полным нар-
козом.

Сына назвали Богдан, 
что в переводе - Богом 
дарованный… В год и 
четыре месяца, несмотря 
на то, что на одной ножке 
практически полностью 
отсутствовала стопа,  
Богдан самостоятельно 
встал на ноги и пошел. 
Это была полная неожи-
данность не только для 
родителей, но и для ле-
чащих врачей.

 - Для меня это было 
просто чудо, – вспоми-
нает Татьяна Алексан-
дровна. 

Земляки не остались 
в стороне

Когда в двухлетнем 
возрасте проблемы с 
прямой кишкой были 
отчасти решены, врачи 
взялись за исправление 
дефектов ноги ребен-
ка. Во многие клини-
ки  России обращались 
мама с малышом, но 
специалисты за такую 
операцию не брались, и 
в конце концов Барановы 

направили документы в 
г.Курган в клинику Или-
зарова. 

И вот из Кургана на 
почту п. Сарс пришел 
долгожданный вызов. Но 
по какому-то  глупому 
стечению обстоятельств 
с почты, что находится в 
трехстах метрах от дома 
Барановых, этот доку-
мент до адресата так и 
не дошел. Не стоит рас-
сказывать, чего стоило 
повторное оформление, 
сколько было выплакано 
слез безутешной мате-
рью Богдана, но благо-
даря именно ее упорству 
ровно через год ребенок в 
клинику все-таки попал. 

В 2019 году, после об-
ращения через газету 
«Вперед», жители района 
(огромное им за это спа-
сибо!) собрали для Ба-
рановых необходимую 
сумму, и Татьяна Алек-
сандровна с Богданом 
выехали в Курган.

Долгое становление

По правилам лечебно-
го учреждения родители 
не могут там находиться 
- им не предусмотрено 
койко-место. Но после 
многочисленных угово-
ров, учитывая, что ребе-
нок себя обслуживать не 
может, с условием само-
стоятельного питания, 
Татьяну Александровну 
оставили при сыне, вы-
делив ей при этом  стул 
около кровати больного. 
На этом стуле мать про-
вела долгих семь(!)  ме-
сяцев…

Лечение Богдан про-
ходил бесплатно по квоте 
минздрава, но за наркоз, 
уколы, смену белья и 
пеленок Татьяна пла-
тила своими деньгами, 
для чего пришлось про-

дать свою старенькую 
машину. 

Это были тяжелые 
семь месяцев, если 
учесть, что дома с отцом 
оставались еще трое 
детей, о которых душа 
Татьяны изболелась неи-
моверно. Трудно, спроси-
те вы? Наверное, просто 
нет таких слов, что бы 
описать, что пережила за 
это время семья. Но на то 
она и семья – Барановы 
все это пережили.

После возвращения 
из клиники их направи-
ли на реабилитацию в 
Ординский центр для де-
тей-инвалидов. Там  Бог-
данка учился правильно 
произносить звуки, зани-
мался лечебной гимна-
стикой и оздоровлением. 

Юный марафонец

И вот мать с ребенком 
наконец-то вернулись 
домой. Аппарат Илизаро-
ва,  который был установ-
лен на ноге, требовал по-
стоянного обслуживания, 
но в нашем районе спе-
циалистов не нашлось. 
Перешерстив  интернет, 
Татьяна и эту обязан-
ность взяла на себя.

Когда они  вернулись 
в клинику, чтобы  снять 
аппарат, Барановых ждал 
сюрприз - в соседней 
палате на лечении на-
ходился всем известный 
певец Шура. Он с удоволь-
ствием играл с нашим па-
цаненком, балуя его раз-
ными сладостями.

Необходимо заметить, 
что в перерывах между 
лечением Богдан до-
вольно успешно посещал 
детский сад, где ребенок 
был на попечении заме-
чательного воспитателя 
В.В.Вилисовой. По насто-
янию родителей, Вера 

Владимировна никак не 
выделяла ребенка с огра-
ничениями по здоровью 
среди других детей. Бла-
годаря этому парнишка 
чувствовал себя среди 
ребятни на равных, а это 
много значило. 

К этому времени Бог-
даша прекрасно говорил,  
научился писать, рисо-
вать, лепить из пласти-
лина незамысловатые  
фигуры. После лечебных 
занятий в бассейне до-
вольно сносно освоил 
плавание, и в шесть лет, 
с протезом на ножке, уча-
ствовал в марафоне, по-
священном Дню Победы.

  
Интернет вам в 
помощь…

Пришло время опреде-
ляться в школу, Татьяна 
Александровна собирала 
необходимые документы. 
И вдруг перед началом 
учебного года совершенно 
случайно узнала, что ее 
ребенок зачислен в Сар-
синскую коррекционную 
школу. Как, почему, ведь у 
парня не было практиче-
ски никаких отклонений 
в умственном развитии? 
Проплакав ночь, Татьяна 
ринулась во все мысли-
мые инстанции. 

Ответ должностных 
лиц был однозначен: 
«Только коррекционная 
школа, если хотите куда-
то  жаловаться, интер-
нет вам в помощь». Не 
буду останавливаться 
на этой ситуации, кото-
рая стоила моей героине 
стольких слез и нервов.

Но Татьяну Алексан-
дровну это не останови-
ло, через Интернет она 
нашла соответствующую 
комиссию в г. Пермь, куда 
и привезла своего Богда-
на.  Специалисты, обсле-

довав ребенка, выдали 
документ о том, что 
парень никаких откло-
нений в умственном раз-
витии не имеет и вполне 
может обучаться  в обще-
образовательной школе. 

К с т а т и ,  с е г о д н я 
ученик третьего класса 
Сарсинской средней 
школы Богдан Баранов 
прекрасно справляется 
со школьной  програм-
мой и учится только на 
4 и 5. Единственное, 
от чего он освобожден, 
это физкультура, но в 
этом парень в школе не 
одинок.

Были ли проблемы, 
когда ребенок пошел в 
школу? Конечно, были, 
и они есть, но Татьяна 
Александровна о них 
говорить не захотела. 
Просто сказала: «Свет не 
без добрых людей, наша 
учительница в началь-
ных классах Лариса Ва-
сильевна Плотникова по-
нимала нас с полуслова 
и, как могла, помогала во 
всем. Именно благодаря 
таким людям в челове-
ческую доброту все-таки 
еще верится».

Необходимая 
настойчивость

Живет многодетная 
семья Барановых в своем 
деревянном доме, кото-
рый построил дед Татья-
ны. И хотя дом уже давно 
перешагнул полувеко-
вой срок, для жизни еще 
вполне годен, все удобства 
на улице, но  - «все нор-
мально, мы привыкли». 

Была ситуация, когда 
Богдан пошел в школу, а 
по улице Дзержинского 
из-за грязи  невозмож-
но было пройти. Сар-
синская администрация 
помочь ничем не могла, 

и Баранова обратилась 
напрямую к губернатору 
Д. Н.Махонину –  дорогу 
отсыпали.

Когда многодетной 
семье было отказано в 
бесплатном школьном 
питании и на местном 
уровне вопрос решить не 
могли,  деятельная Татья-
на обратилась к депутату 
Законодательного Собра-
ния А. В. Третьякову, он 
вопрос решил в течение 
дня.

- Эта чиновничья 
фраза  «интернет вам в 
помощь»  научила меня 
быть сильной и надеять-
ся только на себя.  В пять 
лет с ребенка без стопы 
и с проблемами прямой 
кишки сняли инвалид-
ность, лишив тем самым 
всех оплат на протез, 
памперсов, лекарства. В 
интернете я нашла сайт 
уполномоченного по 
правам человека в Перм-
ском крае П.В. Микова, 
написала ему, все объяс-
нила, и нам тут же верну-
ли все «блага», - делится 
Татьяна.

И государство 
не оставляет

-Да никакой я не 
герой, я обыкновенный 
родитель, который до 
безумия любит своего 
особенного ребенка, ко-
торому требуется осо-
бенное же внимание. Я 
благодарю Бога за то, что 
в жизни мне повезло на 
хороших людей, и я не 
понаслышке знаю, что 
их на свете больше, чем 
плохих. Я благодарна 
жителям района, что в 
трудную минуту они по-
могли нам справиться с 
навалившимся на семью 
горем и выстоять. О том, 
как помогают родители 
мои и мужа, говорить не 
буду, они всегда рядом, 
всегда помогут и поддер-
жат, в том числе и  фи-
нансово, не знаю, что бы 
я без них делала. 

Да и государство нас 
не оставляет, выделяют 
памперсы, которых нам 
на день иногда необхо-
димо более десяти штук. 
Не по одному разу в год, 
по мере роста ребенка, 
мы меняем протез на 
ноге, а это удовольствие 
стоит более 100 тысяч 
рублей. Покупали косты-
ли, трости, это тоже опла-
чивается.

А самое главное в 
жизни я поняла еще 
там, в пермском роддо-
ме. Когда нас после всех 
операций и реанимаций 
выписывали домой, мой 
муж Алексей наклонился 
над малюткой и попро-
сил меня: «Ну-ка, покажи 
мне нашу красопетку». 
А я смотрела сверху на 
его вдруг поседевший за 
месяц затылок, и тихо 
плакала от того, что 
рядом со мной есть такой 
человек…

 e Богдан - маленький марафонец./фото: из личного архива
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По-разному люди склон-
ны встречать беду. 
Кто-то принимает ее за 
наказание, кто-то – за ис-
пытание. Семья Вторых 
из Алмаза, которая вос-
питывает ребенка-инва-
лида, относится к этому 
как к плате за счастье 
иметь двойняшек.

Загляните 
в семейный альбом

К сожалению, в тот 
солнечный майский 
день дома мы их не за-
стали. Но полистали 
фотоальбом и увидели, 
как малыши росли эти 
восемь лет, как из бес-
помощных карапузов 
становились смышлены-
ми пацанами. И всегда 
рядом с ними были их 
мама, папа, двое старших 
братьев и сестра.

Мы оторвали Лидию 
Анатольевну от работы в 
саду. Скинув фирменную 
жилетку «скоровиков», 
она устало опустилась 
в кресло. Оказывает-
ся, спецодежда не ее, а 
старшего сына Алексея, 
который действительно 
работал фельдшером на 
«скорой помощи» в Ок-
тябрьской ЦРБ. Сегодня 
он трудится медработ-
ником в сарсинском ин-
тернате и является неза-
менимым консультантом 
для своих близких.

Когда старшие дети 
подросли, супруги ре-
шились еще на одного 
ребенка, оказалось – 
двойня, к счастью, не 
однояйцевая, то есть 
малыши не похожие друг 
на друга, иначе болезнь 
могла поразить обоих. 
Уже при родах врачи 
обнаружили у одного 
врожденную патологию 
опорно-двигательного 
аппарата, хотя внутри-
утробные скрининги не 
показывали рисков.

С надеждой 
на институт Турнера

К е с а р я т а  м е с я ц 
лежали на доращива-
нии в Пермском перина-
тальном центре, потом 
маму с Сашей выписа-
ли, а братика остави-
ли на лечение. «Давай, 
Санька, домой поезжай 
– в люльку уже не вла-
зишь», - шутила врач.

Когда Валере ис-
полнилось три месяца, 
мама первый раз по-
везла его на гипсова-
ние. Болезнь пощадила 
малыша, не задев верх-

Давай за жизнь. Семья Вторых из Алмаза делает все возможное, чтобы Валера 
осуществил мечту

Два алмаза в одной 
шкатулке

ние конечности – за 
долгие годы по больни-
цам Лида насмотрелась, 
как тяжело этим детям. 
Даже обездвиженный, 
он был очень активен, 
научился передвигаться 
на попе, отталкиваясь 
руками, и готов был вы-
прыгнуть из гипса.

-Спасибо педиатру 
Светлане Леонидовне 
Ахуновой, которая под-
держала морально, все-
лила надежду, что наш 
сын встанет и будет 
ходить, - не может сдер-
жать слез Лидия. – А то 
бессонными ночами я и 
себя винила. Мы с мужем 
не пьем, не курим, ни-
каких вредных привы-
чек, в роду ничего такого 
не было – и вдруг такая 
беда.

Врачи сразу отправля-
ли Вторых на операцию 
в Санкт-Петербург, но 
мама была не готова ни 
морально, ни в бытовом 
плане: дома подрастало 

еще четверо детей, муж 
работал на вахте. Когда 
мальчику было около 
двух лет, они отправи-
лись в город на Неве – в 
Национальный меди-
цинский исследователь-
ский центр детской трав-
матологии и ортопедии 
имени Г. И. Турнера. 

В общей сложности за 
первые три года малышу 
сделали девять опера-
ций. Благо, высокотех-
нологичная помощь 
оказывалась по квоте 
Министерства здраво-
охранения Пермского 
края, даже проезд поез-
дом оплачивался.

И волейбол, 
и строевой смотр

- Заранее заказыва-
ли на железнодорож-
ных вокзалах помощь 
при посадке, высадке, 
нас встречали-провожа-
ли, - вспоминает Лидия 
Анатольевна. – Позже 
общались с доктором по 
видеосвязи, консульти-
ровались. С трудом удер-
живали ребенка, чтобы 
он не пошел раньше 
времени. Сначала за-
гипсовали от подмышек 
до пяток, потом делали 
«сапожки», бывало, он 
до срока их расколотит. 
Я и гипсовать сама на-
училась.

- В этом институте я 

насмотрелась всякого, 
и уже была благодарна 
Богу, что травмированы 
только ножки, - делится 
моя собеседница.

 Операции дали свой 
результат – и сегодня 
Валера закончил первый 
класс Щучье-Озерской 
школы, брат уже осилил 
два класса образова-
ния. Благо, мама еще до 
школы научила обоих 
читать, писать. У ребят 
гора развивающих кон-
структоров, настольных 
игр, пластилин, краски 
и прочее для развития.

Учится мальчик по 
общей программе, справ-
ляется, даже при сохра-
няющейся хромоте ходит 
на физкультуру, с удо-
вольствием участвовал в 
строевом смотре.

- Елена Вячеславов-
на Зырянова спраши-
вает: как быть, просит-
ся играть в волейбол, 
а можно ему? Говорю, 
пусть пытается в меру 
сил, - рассказывает мама.

Спасибо нашим 
докторам

Алмаз – вымирающее 
село, здесь нет ни одного 
учреждения: ни школы, 
ни садика, ни клуба, ни 
фельдшерского пункта – 
дважды в неделю приез-
жает передвижной ФАП. 
Понятно, что в таком 

населенном пункте под-
нимать ребенка-инва-
лида много сложнее. 
Когда нужна экстренная 
помощь, мать вызванива-
ет такси и везет Валеру в 
Щучье, а то и в Октябрь-
ский.

- У нас замечательный 
педиатр в Щучьем Алена 
Александровна Петухова, 
она детей знает с рож-
дения, всегда поможет, 
- рассказывает Лидия. 
– Вообще хочу сказать 
спасибо всем докторам, 
которые встретились на 
нашем пути. Не могу со-
гласиться, что медики 
относятся к нам с безраз-
личием. Помню, у сына 
Алеши умер мужчина на 
вызове, так мы с ним оба 
плакали.

С соцзащитой у семьи 
Вторых отношения более 
прохладные, можно ска-
зать, что их нет. Лидия 
Александровна говорит, 
что как-то однажды лет 
пять назад предложили 
санкурлечение, но они 
тогда не могли поехать, 
а больше предложений 
не поступало. Выплаты 
от государства идут, как 
положено: пенсия Валере 
и пособие маме по уходу, 
потому что, посвящая 
себя детям, она работать 
не может.

По индивидуальной 
программе реабилита-
ции (ИПР) через Соц-
страх  Вторых приоб-
ретают специальную 
ортопедическую обувь, 
которой, конечно, на 
отведенный период не 
хватает – докупают на 
свои средства, а это от 
4 до 7 тысяч рублей за 
пару. Сейчас проще стало 
с тем, что обувь можно 
заказать через Интернет, 
чем семья и пользуется.

Когда пятилетний 
Валера нуждался в ин-
валидной коляске, из 
соцзащиты позвонили и 
предложили … взрослую, 
семья отказалась. Зака-

 e Лидия Анатольевна гордится своими мальчишками - Сашей и Валерой. / фото: из семейНого 
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зали тросточку – тоже 
дали большую, пришлось 
пилить. 

Со строгим папой 
и ковид не страшен

Интересуюсь, как 
семья пережила ковид-
ные дела.

- Хорошо пережили 
– у нас папа строгий, - 
смеется Лида. – Ограни-
чили  гостей, бешеная 
обработка всех поверх-
ностей дезрастворами с 
утра до вечера. Муж даже 
цепь на ворота повесил, 
чтобы случайные люди 
не зашли – так и пережи-
ли. Старшие дети пере-
болели, к нам не ездили, 
даже бабушку пристро-
жили.

Мы заговорились – по 
двору уже затопали шаги 
вернувшегося мужа. Лида 
шепотом добавила, что 
ей очень повезло с Нико-
лаем, который разделил 
с супругой всю тяжесть 
проблем: «Я уезжала из 
дома на два-три месяца 
и всегда была спокойна 
за дом, за детей. Еще он 
у нас кормилец и добыт-
чик – рыбак, охотник, 
очень работящий».

Я выходила из дома 
на улице Манголина, те-
плого и уютного, в на-
дежде, что встречу Сашу 
и Валеру после школы 
– не случилось. Вспомни-
ла из разговора с Лидой: 
«Валера кем только у нас 
не мечтает стать. То по-
лицейским, то пожар-
ным. С ним Саша спорит: 
«А как ты за бандита-
ми бегать будешь?» «На 
машине буду ездить!» - 
отвечает сын».

Мечты, они ведь как 
ортопедическая обувь – 
меняются с годами. Уве-
рена, что малыш вырас-
тет и обязательно найдет 
свое место в жизни, тем 
более, что окружают его 
такие любящие люди.

МСЭ - медико-социальная экспертиза

В 2022-23 г  90% МСЭ осуществлялось заочно, 100% 
направлений оформляется в электронном виде.                                                                     
На МСЭ в 2020 г направлено 297 человек. Установле-
на гpyппa инвалидности 269  пациентам (90%); в 2021 
году направлено 269 человек. Установлена группа 
инвалидности 246 (91%); в 2022 году направлено 310 
человек. Установлена гpyппa инвалидности 281 (91%).                                                                    
По группам инвалидности соотношение из года 
в год примерно одинаковое:  3 гpyппa устанав-
ливается в 42%, 2 гpyппa - 34%, 1 группа - 24%.                                                                                                            
Причины инвалидизации: в 2020 году - онкология, острое 
нарушение мозгового кровообращения, болезни уха; в 
2021 году – онкология, ОНМК, болезни системы кровоо-
бращения; в 2022 году – онкология, ОНМК, болезни уха. 

2415
инвалидов

- состоят на учете 
в 2023 году. из них 

- 166 детей.
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Приезжали мы 
к Сережке – поболтали 
с ним немножко
Давай за жизнь. В многодетной семье Мизёвых                            
из Щучьего-Озера любят каждого из детей

 z Н. Богдан

Когда мы подъехали к 
дому Елены и Эдуарда 
Мизёвых, у ворот стояла 
легковушка, в гараже 
минивэн, а вдоль пали-
садника прогуливалась 
бабушка с самым млад-
шим членом семьи в 
красивой коляске – 5-ти 
месячной крохой Аглаей. 

Три сыночка 
и лапочка дочка

Многодетная мама 
Елена Николаевна ждет 
у поленницы, рядом с 
ней стоит Сережка – за-
горелый и стройный 
17-летний второй сын. 
У него ДЦП. Вокруг 
машины семенит Саве-
лий двух с половиной 
лет от роду. Деловито ос-
матривает пакет, с кото-
рым они вместе с мамой 
только что вернулись из 
детского сада – на дне 
затерялись две машинки.

Вот и у Сережи одна 
из главных мечт – водить 
автомобиль. Велосипед 
уже освоен, и на нем пар-
нишка с наступлением 
теплых деньков уверен-
но колесит по родной 
улице, навещает друзей.

 - Он у меня парень ра-
ботный, - хвалится мама, 
попутно отряхивая на-
липшую за день пыль на 
шорты сына. – Ему даже 

говорить не нужно, что 
делать по дому. Вечером 
перед сном сам прихо-
дит и спрашивает: «А 
что завтра я делать буду? 
Какой план?». Видит, как 
отец со старшим сыном 
Андреем работают, ста-
рается тоже. 

Он и дрова перевезти 
в тачке и сложить может, 
и за младшими детьми 
присмотрит, если нужно. 
Самостоятельно сможет 
поесть, если  положить 
ему. Вот только одеться 
полностью самому не по-
лучается.

Сережкины умения

Не пол у ча е тс я  у 
Сергея и читать. Учится 
на дому всего четвертый 
год, да и то, благодаря 
новым требованиям в 
системе образования. 
Зато отлично выходит 
играть на приставке 
PSP: Майнкрафт, шутеры 
и футбол. Сережа пла-
нирует подрасти и за-
ниматься на турнике. А 
мама заранее понимает, 
что это будет сложно: 
руки плохо слушаются 
мальчишку. 

Чтобы р азвивать 
мелкую моторику, парень 
занимается с массажны-
ми мячиками, увлекает-
ся сборкой пазлов. Слад-
коежка, предпочитает 
конфеты и шоколад. А 
еще подросток любит 
плавать. 

Когда вся семья вы-
бирается к морю, то, не-
смотря на недуг, Сережа 
уверенно идет в большую 
воду. Но обязательно в 
спасательном жилете. 
Почему нет такого спа-
сательного жилета от бо-
лезней?

Детский церебральный паралич

ДЦП – это комплекс специфических двигательных 
нарушений, возникших в результате поражения 
центральной нервной системы ребенка в процессе 
внутриутробного развития, во время родов или в 
первые 1-2 года жизни. Как правило, ребенок с ДЦП 
имеет также речевые и/или психические нарушения, 
различные формы задержки умственного развития. 
Люди с ДЦП могут прожить до среднего возраста или 
до старости, проходя все этапы развития и социали-
зации, но насколько эти этапы будут полноценными, 
зависит от их ближайшего окружения.

Безусловная любовь

Родился мальчик 
здоровым, но недоно-
шенным – воды у мамы 
отошли на седьмом 
месяце беременности. А 
потом подхватил инфек-
цию, отказали легкие, в 
результате чего возник-
ло кислородное голода-
ние мозга. А уже из-за 
этого захватил организм 
и сковал тело детский 
церебральный паралич. 

Врачи тогда «гуман-
но» сказали: будет не че-
ловек, а «овощ». Слава 
Богу, они ошиблись. Обо-
шлось даже без костылей 
и инвалидной коляски 
– Сережка всегда ходил 
сам, без посторонней 
помощи. 

Но жить без помощи 
родных он уже не сможет. 
Отрадно, что в семье к 

 e Сережа планирует подрасти и заниматься на турнике. А мама заранее понимает, что это будет сложно: руки плохо слушают-
ся мальчишку./ фото: Н. БогдаН, «Вперед»

Наставник

Поздравляем!

36
детей с ДЦП

в округе по данным 
оЦрБ на сегодня

нему не относятся как к 
человеку, который явля-
ется какой-то обузой. Его 
принимают таким, какой 
он есть. И любят.

Елена Николаевна с 
нежностью держит непо-
слушную Сережкину ла-
дошку, успокаивая сына: 
«Бывает тяжело, конечно. 
Но самое главное: я не 
комплексую из-за того, 
что ребенок – инвалид. 
Мы его не прячем, не 
оставляем. Он всегда и 
везде с нами. Сначала 
сложно было. О рожде-
нии других детей даже 
мысли не возникало. А 
теперь Сережа уже взрос-
лый ведь, вот и решились 
еще на двоих». 

Де л а ю  ф о т о  д л я 
газеты, а Сергей Эдуар-
дович скромно прячет 
взгляд под козырек 
модной бейсболки.

Доступное образование

В соответствии с российским законодательством 
каждый ребенок, независимо от региона прожива-
ния, состояния здоровья (тяжести нарушения психи-
ческого развития), способности к освоению образо-
вательных программ имеет право на качественное 
образование, соответствующее его потребностям и 
возможностям.

Татьяна Алексеева 
из ОСОШ №2 готовит 
будущих победителей 
«Большой перемены»
Победы и достижения учеников любого педагога 
воодушевляют на желание привлечь к активно-
сти как можно больше школьников. Поэтому 15 
мая, в рамках празднования Дня общественных 
объединений и организаций, в Октябрьской 
школе №2  прошло торжественное открытие 
клуба «Большая перемена». 

Как пояснила руководи-
тель т.В. алексеева, клуб 
создали, чтобы ребята во-
время узнавали о конкур-
се всю нужную информа-
цию, учились работать в 
команде, горели желани-
ем участвовать и побеж-
дать, стать активными 
участниками волонтерско-
го движения.
Напомним, 28 марта 2020 
года в Москве старто-
вал Всероссийский кон-
курс для школьников 5-10 
классов «Большая пере-
мена». он дает возмож-
ность подросткам раскрыть 
свои уникальные способности. главным критерием 
отбора является не оценка успеваемости, а наличие 
навыков, которые пригодятся в современном мире: 
умение вести коммуникацию, работать в команде и 
находить нестандартные решения. 
Это увлеченные, активные, ответственные, иници-
ативные, патриотичные дети, которых вдохновляет 
идея перемен и возможность строить мир, о котором 
они мечтают. Именно школьники выступают автора-
ми и создателями проектов изменений. 
Важной особенностью конкурса «Большой переме-
ны» является то, что вместе со школьниками прини-
мают участие их педагоги. они сопровождают детей, 
поддерживают и способствуют укреплению довери-
тельных отношений между учениками и учителями. 
Вместе с наставниками-учителями родители созда-
ют пространство для детского творчества, помогают 
детям сфокусировать свои усилия и довести задуман-
ное до конца, поддерживают своим вниманием, лю-
бовью, жизненным и профессиональным опытом.
одним из таких педагогов-наставников является пси-
холог октябрьской школы №2 алексеева татьяна 
Владимировна. Сегодня мы можем гордиться побе-
дами и достижениями ребят этой школы: Насти гага-
риной и Владимира Ладина.
 - Клуб начал свою работу: вступили в лигу Большой 
перемены пермского края, создали свой сайт, на ко-
тором зарегистрировались уже 60 человек, провели 
голосование за название клуба, включились в раз-
личные мероприятия. активно клуб начнет свою 
работу с сентября нового учебного года, - проком-
ментировала т.В. алексеева.

 e Ребята делают афишу клуба./фото: Из ВК

 e Т.В. Алексеева
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Когда мы искали дом, 
где живут мои сегод-
няшние герои, пришлось 
поколесить по Усть-
Саварово. Бабушка с 
лицом, изборожденным 
глубокими морщинами, 
отправила нас за реку, 
что разделяет деревню. 
На том конце встретили 
дедушку, спросили, где 
найти Данила Ахтарее-
ва. Он сначала показал 
на дом, стоящий вдале-
ке, в стороне, откуда мы 
только что приехали. 
А затем показал на ма-
ленького человека, кото-
рый приближался к нам 
слева. 

Знакомимся

Это и был Данил. 
Загорелый, ростом не 
выше полутора метров, 
худенький, голова скло-
нена вправо, а левый 
глаз изувечен. У Данилы 
много диагнозов, он 
инвалид с детства. Не 
посещал детский сад и 
школу. Пока были живы 
родители, воспитывался 
и жил с ними. 

После смерти матери 
в 2004 году его взяла к 
себе одна из пятерых 
сестер. А в 2013, когда 
она вышла замуж и 
переехала в деревню 
Малый Сарс, пришел 
черед Дины взять на 
себя заботу о младшем 
брате.

К ней домой мы и 
едем. Дина замужем, 
помимо опеки на д 
братом воспитывает 
единственную дочь, ра-
ботает почтальоном на 
0,3 ставки, ведет с мужем 
хозяйство: корова, две 
телки, 12 овечек. «Иначе 
не прожить», - поясняет 
собеседница.

Сколько стоит забота

- А чего рассказывать-
то?- не понимает при-
чину внимания к её 
семье женщина. -  Инва-
лид есть инвалид. Брат 
родной, хоть как будет: 
тяжело ли, легко ли, всё 
равно будет со мной. 
Он родился умственно 
отсталым. Государство 
платит ему пенсию – 19 
тысяч в месяц. А мне по 
уходу за ним – 5 тысяч. 

gБрат родной, 
хоть как будет: 
тяжело ли, легко 
ли, всё равно 
будет со мной

«Мальчик с пальчик» 
из Усть–Саварово
Давай за жизнь. Старшая сестра Дина о том, как 
живется с братом-инвалидом Данилом

В с ё  н и ч е г о,  в о т 
только стаж не идет, 
обидно. Он ведь даже 
сказать не может, если 
что-то где-то заболит. Не 
понимает, как назвать, 
вот и не жалуется даже. 
Зимой с горы катался, 
так упал неладно, видно 
было, что плечо болит, 
но сам он не говорил о 
том, что и где болит.

Когда Данил был 
еще ребенком, а семья 
жила в Седяше, вместе 
с каким-то парнем они 
придумали забаву: бро-
сали камни, кто дальше. 
Как это обычно бывает, 
один попал в другого, 
второй кинул в ответ. 
Вот так и выбили маль-
чишке левый глаз. Слава 
Богу, хоть второй глаз 
остался зрячим. 

А я играл бы
на гармошке

Когда я прошу муж-
чину перечислить, что 
ему нравится делать, он 
на татарском отвечает: 
«Ничего». Но в разговоре 
выяснятся, что он любит 
мультики «Маша и Мед-
ведь» и «Ну, погоди!». 

В детстве играл на 
маленькой гармошке, 
может быть, и сейчас бы 
играл, да нет подходяще-
го инструмента. В доме 
сестры у мужчины своя 
комната. По словам опе-
кунши, он любит тишину, 
кошку и курить: 

 - На кошку ругаться 
не дает, сразу заступает-
ся. Он с ней разговари-
вает, а она ему отвечает, 
мяукает. Если сигареты 
пачками у него лежать 
не будут, он нервничать 
начинает, сразу ищет 
шабашку. Медом не 

корми, лишь бы сигаре-
ты были блоками. Вся 
радость в них.

По мере своих сил
 
Сам ест, сам ходит 

в баню, Данил может 
окучивать картошку, 
её же может и помыть.  
Может встретить коров 
с пастбища. Но глав-
ная любовь мужчины – 
дрова. Сложить и затем 
приносить их к печкам 
– милое сердцу занятие. 

 - Дрова – его стихия, 
- рассказывает хозяйка 
дома. - Сортирует: эти 
в баню, эти в печку, эти 
– на лето. Попробуй без 
его разрешения печку 
топить! Ругается, как 
это без него дрова за-
несли. 

Один раз я его с 
вечера попросила зане-
сти дрова, хотела утром 
хлеб испечь. Утром под-
жигать собралась, а там 
дров-то нету! (смеется) 
Данил увидел, что вече-
ром печку не затопили и 
вынес дрова, положил на 
место. Бережет их.

 e «Как бы ни было, а брата не оставим»./ фото: Н.БогдаН, «вперед»

Сила - в родных 

Тяга к определенно-
му порядку проявляется 
еще и в том, что если его 
грязную одежду сразу не 
постирали, он уносит ее 
обратно в свою комнату и 
складывает в шифоньер.

У Данилы есть смарт-
фон, сам набрать номера 
сестер не умеет, просит 
Дину. Любит говорить со 
всеми по телефону. Вот и 
сейчас, едва он присел на 
диван, чтобы позировать 
для снимка, мужчине по-
звонили. Он сорвался и 
убежал. Оказалось, что 
пора встречать телят с 
пастбища. 

Когда мы остались с 
Диной вдвоем, я осто-
рожно спросила: «Не 
проще ли поместить 
брата в специализиро-
ванное учреждение?». 

Она расплакалась, 
выдавив сквозь слезы: 
«Он же брат родной. Как 
такое можно? Хорошо, 
что в деревне много 
родни, хоть никто не 
обижает его. Поддержи-
вают, как могут».

 e Все вместе под одной крышей. / фото: Н.БогдаН, «вперед».

Правовой ликбез

На совете по делам инвалидом, который прошел 
26 июня при главе Октябрьского городского 
округа Г.В. Поезжаева, был рассмотрен вопрос 
трудоустройства инвалидов.  Начальник тер-
риториального отдела ЦЗН по Октябрьскому ГО 
Е.Л.УсОЛьЦЕВа представила отчет «О реализа-
ции мер, направленных на трудоустройство лиц 
с ограниченными возможностями здоровья».

Каковы гарантии для людей с ОВЗ?
Законодательство российской федерации признает 
право инвалидов на труд, для реализации которых уста-
новлен ряд гарантий обеспечения их трудовой занято-
сти наравне с другими, с помощью следующих мер:
 - установление в организациях независимо от органи-
зационно-правовых форм и форм собственности, квоты 
для приема на работу инвалидов и минимального коли-
чества специальных рабочих мест для инвалидов;
 - резервирование рабочих мест по профессиям, наибо-
лее подходящим для трудоустройства инвалидов;
стимулирование создания предприятиями, учреждени-
ями, организациями дополнительных рабочих мест (в 
том числе специальных) для трудоустройства инвалидов;
 - создание инвалидам условий труда в соответствии 
с индивидуальными программами реабилитации, 
абилитации инвалидов;
 - создание условий для предпринимательской дея-
тельности инвалидов;
 - организация обучения инвалидов новым профессиям. 

Могут ли отказать инвалиду?
На законодательном уровне в регионе устанавли-
вается обязательная квота для работодателей в раз-
мере 2-4% от средней численности работников, со-
гласно которой он обязан предоставить вакансии 
для инвалидов. причем работодатель не вправе от-
казать в трудоустройстве по причине инвалидности. 
основанием может стать только недостаточная про-
фессиональная подготовка или ее отсутствие. отказ 
может быть только в письменной форме с указанием 
причин. такой отказ дает право соискателю-инвали-
ду обратиться в суд для восстановления своих прав 
по трудоустройству. если суд сочтет отказ незакон-
ным, работодатель обязан будет предоставить рабо-
чее место лицу с ограниченными возможностями.

с какой группой инвалидности можно встать 
на учет в ЦЗH?
Статус безработного со всеми вытекающими из него 
последствиями могут получить только люди с рабо-
чей группой инвалидности - с третьей. при таком со-
стоянии человек имеет незначительные отклонения  
в здоровье, позволяющие ему трудиться, и не имеет 
серьезных психических проблем. Условия труда при 
этом для такого работника должны быть особенны-
ми, соответствующими его возможностям. пособие 
по безработице инвалиду назначают на  тех же осно-
ваниях, что и людям без инвалидности.
На пособие могут рассчитывать и граждане, имею-
щие статус «инвалид детства» все той же рабочей ка-
тегории.

Могут ли встать на учет люди со второй группой 
инвалидности?
да, если медико-социальная экспертиза удостове-
рила их трудоспособность. в этом случае, при обо-
рудовании рабочего места спецсредствами и соз-
дании облегченных условий  труда, человек  может 
трудиться, а значит, его можно трудоустроить, и он 
имеет право на соответствующее пособие.
важно понимать, что льготы работнику-инвалиду 
будут полагаться с момента предоставления им со-
ответствующим документов: справки с указанием 
инвалидности и Ипр. если работник  не приносит 
документы, то работодатель  не в праве их самосто-
ятельно истребовать и, соответственно, нет основа-
ния для предоставления льгот.

О трудоустройстве 
инвалидов

Кстати

На сегодняшний день в районе шесть свободных 
(вакантных) квотированных рабочих мест для тру-
доустройства инвалидов: Русско-Сарсинская СОШ 
- учитель иностранного языка; ООО «Стройтехсер-
вис» - инженер ПTO; ООО «Южный» - экономист; 
Богородская СОШ – дворник; детский сад «Радуга» 
- швея, рабочий по стирке (2 ставки); Центр занято-
сти населения - дворник. Причины не трудоустрой-
ства: транспортная доступность, нет соответствую-
щего образования, не подходит по квалификации, 
по состоянию здоровья.
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Поздравляем!

Плачь, когда придется, 
а радуйся всегда!
Давай за жизнь! Елизавета Илларионовна Колосовская в этом году отметит 95-летие

 zН. Богдан

Дом старушки мне помогла 
найти местная жительница, 
она же и повела к входной 
двери через сени. «Тётя Лиза! 
К тебе гости! Открывай!» - 
кричит у порога приятная 
женщина. «Платок видишь? 
Под ним верёвка. Дерни за неё, 
дверь и откроется», - ответила 
бабушка из глубины дома.

Вся моя семья

Первой меня встречает 
маленькая и кудрявая, с затя-
нутыми белой пленкой гла-
зами – слепая собака. «Это 
Соня. Старая уже. Не видит, не 
слышит почти - по хозяйке. У 
меня она живет уже 15 лет, я 
её покормила, а она и не ушла 
больше», - знакомит с компа-
ньонкой старушка. 

На окне кухни свернул-
ся клубком кот, на буфете, за 
спиной моей новой знакомой, 
сидит в позе сфинкса кошка, 
по столу, за которым мы сидим, 
гуляет еще одна. Под столом, 
кверху крошечными лапками, 
лежит мертвый крот – добыча 
Буськи – главной кошки в доме.

 - Вся моя семья, - смеётся 
голубоглазая владелица хво-
статой стаи. – Дурочка ко мне 
сама пришла, сосед уехал и 
оставил ее. А кота мне принес-
ли в декабре с отмороженными 
ушами. А Буська сама пришла. 
Ух и наглая! Охотится на 
птичек и мышей. Она мне тут 
недавно прямо на стол мышь 
принесла, когда я обедала.

 - Я к вам из районки, - пред-
ставляюсь я Елизавете Илла-
рионовне, - говорят, Вы – ста-
рейшая жительница Русского 
Сарса. Расскажете, как жилось 
прежде? Как живется сейчас?

И эта милая седая бабуля 
погрузилась в воспоминания, 
проведя и меня по закоулкам 
своей памяти.

У всех папы, 
а у меня – тятя

- Родилась я 20 сентября 
1928 года. А когда крестить 
понесли, то по святцам Ели-
заветин день – 18 сентября. 
Раньше ведь был такой закон: 
если девка родилась, то имя 
взад давали, если парень, то 
вперед. Так и записали день 
рождения на два дня раньше. 

Родилась я в ельнике, мама 
не успела до дому добежать. 
Раньше штаны бабы не носили. 
Носили две юбки. Она одну 
юбку сняла, пуповину пере-
грызла зубами и принесла 
меня домой. Вот родилася я в 
лесу, оттого долго и живу, на-
верное. Окрепла там.

Я вторая была из четырех 
детей, мама и тятя были, нынче 
говорят «папа», а у меня был 
тятя. Оба здешние: Илларион 
Тимофеевич Кириллов 1900 
года рождения и Васса Федоров-
на 1903 года. Хоть нас и четверо 
было детей, но я никого из них 

не помню – умерли все рано, 
маленькими. Так меня одну и 
растили.

Семь классов отучилась в 
местной школе в 1944 году, в 
школу тогда с девяти лет брали. 
Отец работал на нефтебазе в 
МТС, который был образован в 
37-м году. В июле 1942 года он 
ушел на войну. Мама работала в 
гараже – в охране, а я дома одна.

Судьбоносная картошка

С 1944 года работала всегда в 
сельпо. Картошку принимала у 
населения, тут рядом было ово-
щехранилище. Там и просты-
ла. Да так, что не смогла иметь 
детей.

Зато было два мужа. Фами-
лия Колосовская от первого 
мужа досталась, да и осталась.

А как вышло? Приняла кар-
тошку, а её передали в ОРС «Гре-
мячинск уголь». И поехала туда 
молодая красавица Лиза с от-
четом. 

 - На обратной дороге, в Чу-
совом, сидим с двумя грузчика-
ми на вокзале во время обеда. 
Подходит к нам парень: «Вы 
отдайте мне эту вот девушку». 
А мужики что? «Бутылошное 
дело», - говорят. Он ушел, вер-
нулся с бутылкой. Выпили 
они, а он у меня адрес взял. Ни 
письма, ни весточки. А в октя-
бре приехал, говорит: «За тобой 
приехал». Родители меня от-
пускать не захотели, предло-
жили с ними пожить сначала. 
22 октября 1950 года мы распи-
сались. Уехал домой под Новый 
год, за одеждой теплой. А его 
там арестовали да и посадили 
на три года, за прогулы. Раньше-
то ведь судили, если на работу 
на 20 минут опоздаешь, а он два 
месяца здесь прожил. Отсидел 
он три года, да сюда больше не 
вернулся. 

Спустя восемь лет, когда 

Елизавета училась в Перми 
на бухгалтера, она обратилась 
в справочную службу, чтобы 
найти мужа Василия. И ей через 
пять минут выдали его домаш-
ний адрес. Лизавета написала 
письмо, но ответа не дожда-
лась, Вася приехал сам к ней в 
общежитие. Он к этому времени 
уже снова был женат, дочке шел 
четвертый год. Больше они не 
виделись.

Трофим

Когда первый муж исчез, 
Елизавета познакомилась со 
вторым мужем – Трофимом. Но 
и с ним жизнь не заладилась.

- Гулящий был, - вспомина-
ет Елизавета Илларионовна. – 
Только болезни от него были. И 
думаю, до каких это пор будет? 
А тут как раз соседка ехать со-
бралась в Казахстан на работу. 
Я уволилась, да с ними в Ка-
захстан и уехала. Прожила там 
чуть ли не восемь лет. А потом 
из дома написали, что родите-
ли вовсе плохи, я и вернулась 
обратно. В 1980 они умерли. С 
тех я пор живу одна. На пенсию 
вышла в начале января 1984 
года.

Как мне 80 лет исполнилось, 
за мной начали ухаживать соц-
работники. Дочь двоюродно-
го брата и её муж помогают: и 
продукты покупают, и готовый 
ужин и обед приносят каждый 
вечер.

О здоровье

В последние годы появились 
проблемы с давлением: утром 
низкое, а вечером высокое. Так 
спасают утром кофе или креп-
кий чай. Иван – муж племянни-
цы Светланы, приезжает помо-
гать: и дрова принесет, и в печку 
их сложит, и давление измерит, 
и таблетки, какие надо, даст.  

 -  У меня одна политика: хле-
бушка привезут, дрова куплю 
и живу. А чего теперь сделать, 
смерть не идет дак. Но мне не 
охота умирать. Вот если бы уме-
реть, год там полежать, а потом 
прийти обратно, посмотреть, 
как без меня тут жили, - смеется 
бабушка и цитирует лирические 
строки. – Живи, пока живется – 
говорят. О смерти думай иногда. 
Плачь, когда придется, а радуй-
ся - всегда.

 И затягивает не по возрасту 
звенящим голосом народную 
песню: «Ой, цветет калина, в 
поле у ручья…».

В кухне справа стоит рус-
ская печка, к ней примостилась 
деревянная лестница из пяти 
ступеней. 

 -  Спим все вместе на шестом 
этаже, - поясняет хозяйка дома, 
имея ввиду кошачье семейство. 
– И зимой, и летом. Суставы 
болят, таблетки не помогают. А 
в тепле меньше болит всё.

Плоский телевизор висит 
между окон на кухне, но он вы-
ключен. Елизавета Ииларио-
новна включает его только по 
вечерам для просмотра ново-
стей. Ну, скорее не просмотра, 
а прослушивания. Катаракта 
почти полностью лишила ба-
бушку зрения.

О долгожительстве

Как я ни старалась выведать 
секрет долгой жизни у Елиза-
веты Илларионовны, ответ не 
нашли ни она, ни я. Спортом 
она не увлекалась, но жизнь в 
деревне сама по себе – мара-
фонский забег. Скотина, огород, 
сенокосы - чем не многоборье? 
Только последние два года ста-
рушка перестала сама садить 
огород, сейчас эту заботу взяли 
на себя племянница с зятем.

Не увлекалась старушка и 
вредными привычками. Но 

вспоминает, что 9 мая местные 
всегда собирались в клубе. Там 
она могла выпить 100 граммов 
водки, как фронтовые. Раньше в 
сельском клубе всегда на празд-
ники много народу собиралось: 
пели песни, плясали.

Встреча с волками

Дороги, по которой сейчас 
едут к тракту, тогда еще не 
было. Елизавета три года 
носила хлебные карточки: с 
1945 по 1947 годы. К Новому 
году в школу пообещали ка-
рамелек два ящика по 10 кг. 
Девушка поехала за ними на 
лошади, в санях. У Бакряжского 
лога, между Петропавловском 
и Уваряжем, лошадь перестала 
идти вперед. 

 -  Думаю, она, наверное, про-
голодалась. Сейчас съеду в лог 
и накормлю её. Съехала, сена ей 
подбросила в морду. Хотела не-
много веревки послабить. А тут 
волк как взмоет у меня за пле-
чами! Я только и успела пасть в 
сани. Лошадь махом вынеслась 
на гору и до самого Уваряжа не-
слась на мах бегом! В деревню 
заехали, я остановила её. А она 
вся в пене.  Хорошо, что один 
волк был, а не два и не стая.

Жить-то можно

- Современная жизнь мне 
сейчас чего-то не очень нра-
вится. Капитализм этот. По-
рядку нету, бардак. Все говорят 
«демократия», а я понимаю 
эту демократию как вседозво-
ленность и безнаказанность. 
Для чего двойное граждан-
ство? Деньги зарабатывают в 
России, а увозят их за рубежи. 
Это разве порядок? Вот сейчас 
война идет. Это разве война? 
Это просто уничтожение 
людей, с той и с другой сторо-
ны. Страшно вообще-то, если 
атомная война будет. 

Сейчас ко мне ходит жен-
щина-соцработник. Оксана, 
эвакуированная с Донбасса. 
А я-то чего? Живу. Пенсию 
мне приносят, вода есть дома, 
свет есть. Мост через речку 
есть, слава Богу, при совет-
ской власти еще построили. 
Сейчас бы кто нам что постро-
ил? Нашу деревню наруша-
ют. Колхоз разрушили. Ведь 
три тысячи голов скота было! 
Все разграблено. А жить-то 
здесь можно! Река у нас чистая, 
хариус водится. Земля хоро-
шая. Грибы и ягоды растут. Я 
раньше-то всегда одна в лес 
ходила, никого не боюсь. Мне 
надо, чтобы на одном гектаре 
со мной никого не было (сме-
ется). Люблю одиночество. А 
люди у нас живут хорошие: 
никто не пакостит, не ругается. 
Даже молодежь, которая под 
мостом собирается -  у них там 
«ресторан» под мостом-то, и те 
не хулиганят.

Я уходила из дома Елиза-
веты Илларионовны, а в окно 
смотрели вслед хвостатые ком-
паньонки старушки.

 e «Вот если бы умереть, год там полежать, а потом прийти обратно, посмотреть, как без меня тут жили», - смеется ба-
бушка./ фото: Н. богдаН, «Вперед»



начинает танцевать. На улицу 
любит ходить, пока мы во дворе 
работаем, он всегда с нами, сам 
ходит от калитки до калитки.

Надо заметить, что двор у 
Гильмуллиных впечатляет: 
новый дом, который построил 
сам Марат, чуть левее поодаль 
– родительский дом, большая 
конюшня, гараж с техникой, 
огород. Всё аккуратное, обихо-
женное, чистое. В будке сидит 
старичок Мухтар, старательно 
неся охранную вахту: облаял 
нас при встрече, при этом вни-
мательно глядя на дверь, мол, 
где ты там, хозяин, гости на 
пороге?

Помощь государства

Марат получает пенсию по 
уходу за ребенком-инвалидом 
Алмазом, примерно 12 тысяч, и 
идет стаж. Мадура уже вышла на 
пенсию по уходу за Альфисом. В 
пособии по уходу им было отка-
зано, так как получать единов-
ременно выплаты невозможно. 
Справляются своими силами: 
держат корову,  теленка на мясо, 
сами выращивают картошку и 
овощи. 

От соцзащиты дают путевки 
на реабилитацию: мама с ребен-
ком ездят в Орду. Из-за особен-
ностей заболеваний, Алмазу 
противопоказаны физиопроце-
дуры, которые являются основ-
ной частью курса реабилитаци-
онных мероприятий.  

Я задала вопрос, извинив-
шись за бестактность: «Не было 
желания сдать ребенка в интер-
нат?» На что увидела искреннее 
непонимание и даже некоторую 
жалость уже ко мне в глазах 
Мадуры:

 – Вы чего?  Мой ребенок и 
куда-то его отдать? А потом всю 
жизнь мучиться: где он и как 
живет? Нет.

Больше новостей
на сайте газеты
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Стерильный 
питомец 
живет 
дольше

- Выражение 
«сапожник 

без сапог» можно отнести 
к Вам?
 - Нет, у меня живут трое пи-
томцев: одна кошка и два 
кота. У них всегда налито 
молочко и есть вода; утром 
- кашка на молоке, в обед – 
мясной супчик и хлебушек. 
Хлебушек даже выпрашива-
ют. Вечером, когда приходим 
с работы, зависит от того, что 
у нас на ужин – мясо, творог. 
И при таком питании они ни-
когда не болеют. 
Старшей кошке уже 12 лет  - 
уже взрослую подобрали её 
у подъезда многоквартир-
ного дома. На свой страх и 
риск взяли взрослое живот-
ное, а она сразу стала актив-
но ловить мышей. Очень 
добрая и ласковая кошечка 
оказалась, воспитанная, мы 
на неё не нарадуемся. 
Также у нас есть кот. Он жил 
в Сарсу в центре, у магазина 
«Пятерочка». Пушистый кра-
савец. Жена на него смотре-
ла три месяца и говорила: 
«Давай возьмем его домой». 
Уже и зима началась, у него 
даже ухо немного отмороже-
но было, пришлось его за-
брать.
И нам шикарно повезло: кот, 
хоть и взрослый, но очень 
культурный, по столам не 
ходит. Мы его откормили, он 
не привередливый, хороший 
питомец. Но единственный 
минус – он был не кастриро-
ван и начал метить террито-
рию, так как в доме уже была 
кошка. Пришлось его кастри-
ровать, и после этого ника-
ких меток, никаких отклоне-
ний в поведении и здоровье, 
только красивее стал.
Третий питомец – котенок, 
подобранный с улицы, но 
уже в Уинском районе в про-
шлом году. Как раз сентябрь 
начинался, а он сидел на 
улице и громко кричал, про-
сился. Ну, и взяли его домой. 
Он сразу же приучился к ту-
алету, но как только ему ис-
полнилось 8 месяцев, начал 
оставлять метки. Провели ка-
страцию и сейчас всё заме-
чательно. Мышей ловит.
 - То есть, охотничий ин-
стинкт после кастрации у 
них не пропадает?
 - Я так скажу: кошки, что ка-
стрированные, что нет, ловят 
мышей всю жизнь, у них 
охотничий инстинкт развит 
лучше. А коты ловят заме-
чательно мышей только до 
трех лет, а потом становятся 
ленивыми.
- Значит, котов нужно 
менять каждые три года, 
как устаревшую модель 
техники? Так и появляются 
брошеные коты на улицах 
и выражение «мышей не 
ловит»?
 - Нет, мы должны снова вер-
нуться к началу разговора и 
понятию ответственности. 
Не стоит выгонять живот-
ное, если оно практическую 
пользу не приносит. Мы всё-
таки держим животных для 
души, а не для работы. 

Интервью Бесценный Алмаз
Давай за жизнь! Семья Гильмуллиных из Верх-Ирени воспитывает 
второго ребенка-инвалида

 zН. Богдан

С начала года мы ведем проект, 
в котором рассказываем о 
жизни взрослых и детей с 
инвалидностью. Основная 
цель проекта – на примерах из 
реальной жизни наших земля-
ков показать читателям, что 
инвалидность – не всегда при-
говор, а можно и нужно жить, 
не замыкаясь в себе. А еще мы 
хотим, чтобы те, кто волею 
судьбы уже давно столкнулся 
с инвалидностью, могли поде-
литься своим опытом с теми, 
кто находится в самом начале 
сложного пути.

Старые знакомые

Редакция уже знакома с 
семьей Гильмуллиных. «В да-
леком 2006 году в многодетной 
семье Марата Фаиловича и Мадуры 
Карамовны случилось горе. Их сред-
ний сын Альфис после поражения 
электрическим током упал с де-
сятиметровой высоты на землю. 
Тогда медики вынесли страшный 
вердикт подростку – провести 
свою жизнь придется в инвалид-
ном кресле. 

Сегодня он занимается спор-
том, танцами на колясках, уча-
ствует в различных мероприяти-
ях, а также краевых и городских 
спортивных марафонах. В его 
коллекции есть даже дипломы 
с олимпиад федерального значе-
ния», - писала в 2020 году газета. 
Сейчас Альфис живет и работа-
ет в Кунгуре, ведет активный 
образ жизни – молодой мужчи-
на сам водит легковой автомо-
биль, модернизированный под 
ручное управление. 

Драгоценный Алмаз

Спустя 7 лет после той траге-
дии – в 2013 году, родился Алмаз 
– четвертый и младший ребенок 
в семье Марата и Мадуры.  Стар-
шие дети уже выросли и разъ-
ехались, в отчем доме бывают 
на каникулах, в праздники, в от-
пусках. Привозят троих внуков 
к бабушке и дедушке. 

Алмаз же неразрывно связан 
с родителями и привязан к дому. 
Один из диагнозов малыша – от-
ставание в развитии, а в целом 
их – вагон и маленькая тележка.

 - На старости лет думали 
помощника родить. А вышло на-
оборот, - рассказывает Мадура. 
Младшенький в это время 
сидит у нее на коленях и крепко 
прижат к материнской груди. 
Мы разговариваем в гостиной 
комнате, повсюду лежат игруш-
ки: мягкие зверюшки, конструк-
торы, доска с набором различ-
ных элементов для развития 
моторики, гимнастический мяч. 
В доме уютно, тепло и чисто. 

 - С третьего месяца беремен-

ности возникли осложнения: 
из-за угрозы выкидыша почти 
все время лежала в больнице. 
Но при  осмотрах и УЗИ врач 
говорил, что с плодом все нор-
мально. В назначенный срок 
меня прокесарили, - вспомина-
ет Мадура Карамовна. – Воды 
отошли в 11 вечера, а операцию 
провели утром. Затем еще два 
месяца мы пролежали в перм-
ской больнице.

Трудности преодолимы

- Сейчас нам надо заново 
проходить медкомиссию, - к 
разговору подключается глава 
семьи Марат. - Если выпишут 
направление – можно будет бес-
платно тутор на вторую ногу 
сделать. Первый сами купили. 
Хорошо, что у нас сын живет в 
Первоуральске, мы Алмазу там 
прописку сделали, чтобы можно 
было попасть на лечение в Ека-
теринбург.

 Алмаз начал ходить в три 
года, но из-за проблем со сто-
пами ему требуются туторы –  
фиксирующие ортопедические 
устройства, чем-то похожие 
на лангет, но в тканевом чехле 
и на молнии. Один такой нам 
показывает Марат. Стоимость 
изготовления – 7200 рублей. 
Надевать его нужно на ночь, 
чтобы ножка снова не стала ис-
кривляться после операции. 

Последняя операция была в 
мае этого года, в Екатеринбурге 
– ставили аппарат  Елизаро-
ва  на два месяца для лечения 
косолапости. А первая – когда 
ребенку не было еще и двух лет. 
Хорошо, что хотя бы ортопе-
дическая обувь для мальчика 
выдается бесплатно: две пары в 
год. Помимо заболевания опор-
но-двигательного аппарата у 
Алмаза обнаружились пробле-
мы со зрением, частично испра-

вить косоглазие тоже пришлось 
с помощью хирургического вме-
шательства. 

Дом как крепость и школа

В соответствии с законом 
«Об образовании», в котором 
закреплено право и на полу-
чение образования детям-ин-
валидам, Алмаз уже второй год 
занимается на дому с педагогом 
А.А.Казмалы по договору с кор-
рекционной школой. Занятия 
проходят дважды в неделю по 
три часа.

 - Кубики складывают, песен-
ки поют, перебирают крупы и 
макароны – развивают мотори-
ку, - рассказывает Марат Фаи-
лович о занятиях сына. – Успех 
зависит от настроения Алмаза. 
Он неусидчивый и очень под-
вижный, трудно его внимание 
удержать. Понимаем, что писать 
он всё равно не научится, ручку 
не держит.

Речь развита слабо, но 
«мама» и «папа» на татарском 
всё же говорит. Родные на-
учились понимать ребенка без 
слов. Когда хочет есть, то просто 
берет папу или за маму за руку 
и ведет на кухню. Но самостоя-
тельно пообедать он не может.

Во время нашей беседы по 
телевизору началась музыкаль-
ная передача с клипами рос-
сийских исполнителей. Алмаз 
моментально перебрался с ма-
миных коленей на диван и сел 
напротив телевизора. Он уди-
вительно верно попадал в такт 
ритму песен.

 - Музыку он очень любит, - 
комментирует действия малого 
Мадура.

 - Его любимый канал – 
РуТВ, - добавляет Марат. – Мы, 
к примеру, смотрим фильм, а 
он показывает на пульт. Типа, 
давай, переключай. Под песни 

gОн неусидчивый 
и очень подвижный, 
трудно его внимание 
удержать. Понимаем, 
что писать он всё 
равно не научится

 e Марат и Мадура рассчитывают только на себя, но и от помощи не отказываются./ фОТО: Н. БОгДАН, «ВПереД»
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